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Кристина Шурда

Доступность медицинской 
помощи в деревнях По-
морья в большинстве сво-
ем обеспечивают фель-
дшерско-акушерские пун-
кты (ФАПы). Поэтому 
забота об их строитель-
стве, оснащении необ-
ходимым оборудованием 
и кадровом обеспечении 
– вопрос регионального 
масштаба.

Перспективы ФАПов обсуди-
ли на заседании в Архангельском 
областном Собрании депута-
тов, которое прошло в формате 
круглого стола по инициати-
ве фракции «Единая Россия». 
В обсуждении приняли участие 
не только представители законо-
дательной власти региона и ор-
ганов местного самоуправления, 
но и главные врачи районных и 
городских больниц, представи-
тели СГМУ и медицинского кол-
леджа. Участники отдаленных 
территорий присоединились к 
заседанию в режиме ВКС.

– Вопросы, связанные со 
здравоохранением среди первич-
ного звена, – это тема, которая 
во фракции «Единая Россия» на 
особом контроле, – отметил ру-
ководитель партийной фракции 
Игорь Чесноков. – Немало уже 
сделано в среде здравоохране-
ния. Практически миллиард ру-
блей выделяется на кадровую 
позицию, в том числе на созда-
ние условий для привлечения 
кадров в систему здравоохране-
ния. Серьезные ресурсы выделя-
ются на текущий и капитальный 
ремонт учреждений здравоохра-
нения, прежде всего районных 
больниц. Однако мы понимани-
ем, что первичное звено здра-
воохранения начинается имен-
но с фельдшерско-акушерских 
пунктов. ФАПы в большей сте-
пени приближены к проблемам 
и нуждам людей, которые про-
живают в сельских населенных 
пунктах. Поэтому мы хотим об-
ратить внимание на необходи-
мость комплексного системного 
подхода. И как принято в здра-
воохранении, прежде чем ле-
чить больного, нужно поставить 
диагноз. Так и тут, мы счита-
ем важным провести серьезный 
партийный мониторинг матери-
ально-технического состояния 
всех ФАПов области. Соответ-
ствующее поручение дано пред-
ставителям наших фракций в му-
ниципалитетах. 

На сегодняшний момент су-
хая статистика говорит о том, 
что условия оказания медпомо-
щи улучшаются, но впереди еще 
немало вопросов, которые необ-
ходимо решить. В Поморье рас-
положено 445 фельдшерско-
акушерских пунктов, в том числе 
198 ФАПов с численностью при-
крепленного населения до 
100 человек. В региональном 
минздраве сообщили, что с 2018 
по 2023 год построено 29 ФА-
Пов, а отремонтировано 18. Еще 
38 фельдшерско-акушерских 
пунктов необходимо построить, 
а отремонтировать 100.

Председатель комитета Ар-
хангельского областного Со-

брания депутатов по социальной 
политике и здравоохранению 
Сергей Эммануилов также на-
звал цифры, касающиеся кадро-
вого обеспечения медицинских 
учреждений.

– Принят целый портфель 
решений, направленных на 
улучшение кадровой ситуации 
в системе здравоохранения, 
– сказал Сергей Дмитриевич. 
– Однако никогда не бывает 
какой-то конечной удовлетво-
ренности, в том числе и уров-
нем оплаты труда. Решения, 
принятые пару лет назад, не бу-
дут в полной мере соответство-
вать реалиям сегодняшнего дня. 
Мы это понимаем. Кроме того, 
мы должны создавать соответ-
ствующие условия для профес-
сиональной самореализации. 
ФАП должен быть обеспечен 
водой, системой водоотведения, 
отопления. И при необходимо-
сти мы должны решать вопро-
сы обеспечения жильем сред-
него медицинского персонала. 
Чаще всего это удается сде-
лать. В ряде ситуаций получа-
ется благодаря совместной ра-
боте с местной администрацией 
и бизнесом. Такая практика уже 
была отработана на предыду-
щих этапах в Пинежском и ряде 
других округов.

Депутат уточнил, что в це-
лом в ФАПах работает более 
320 фельдшеров, медицинских 
сестер и акушерок. Некоторые 
из них работают на несколько 
близлежащих ФАПов. 

– Нас тревожит тот факт, что 
сегодня почти 190 человек из 
всех работающих – это лица, до-
стигшие пенсионного возраста, 
– добавил Сергей Эммануилов. 
– Это вызов, с которым необхо-
димо справляться. И нам нужно 
как можно быстрее и эффектив-
нее решать вопросы укомплек-
тования медицинскими кадра-
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димой медицинской помощью 
– первоочередная задача всех 
уровней власти. И не просто 
оказать медпомощь, а делать 
это квалифицированно и на по-
стоянной основе. Также пар-
ламентарий выразил серьезное 
опасение: если селяне не будут 
обеспечены хотя бы элементар-
ной медицинской помощью, слу-
чится очередной отток с уже ре-
деющих территорий.

– Не менее актуальным явля-
ется вопрос обновления матери-
ально-технической базы, – ска-
зал Сергей Эммануилов. – Этот 
вопрос дискутируется в течение 
нескольких лет. Мы считаем, что 
необходимо находить решение, 
которое было бы оптимально по 
стоимости. В нашем представ-
лении, это строительство мо-
дульных ФАПов, особенно в тех 
населенных пунктах, в которых 
численность населения невысо-
кая. Я надеюсь, что нам удастся 
получить хорошие результаты.

Обсуждение за круглым сто-
лом не было просто теорией, в 
конце января Игорь Чесноков и 
заместитель председателя пра-
вительства Архангельской об-
ласти Игорь Скубенко вместе 
с министром здравоохранения 
Александром Герштанским и 
и. о. главы минтруда Владими-
ром Тороповым осмотрели соци-
альные объекты, пообщались с 
представителями общественно-
сти и медицинскими работника-
ми посетили ФАП и врачебные 
амбулатории в семи отдален-
ных населенных пунктах Верх-
нетоемского и Красноборско-
го муниципальных округов. Они 
выслушали медработников и па-
циентов местных медицинских 
организаций, встретились с об-
щественными советами муни-
ципальных образований и кол-
лективами Верхнетоемской и 
Красноборской ЦРБ. В частно-

сти, посетили врачебную амбу-
латорию в п. Куликово, Верх-
неуфтюгский и Белослудский 
ФАПы на правобережье Крас-
ноборского округа.

– На местах мы говорили с 
людьми о проблемах, которые 
они видят в сфере здравоохра-
нения, пообщались с главными 
врачами по перспективам разви-
тия больниц, – поделился Игорь 
Чесноков. – Хорошо, когда 
трудности озвучиваются мин-
здравом, но крайне важно, ког-
да о них говорят северяне, полу-
чающие медицинскую помощь, а 
также медработники больниц и 
фельдшерско-акушерских пунк-
тов. Стало очевидно, что необ-
ходим анализ материально-тех-
нической базы и поиск новых 
вариантов обеспечения жильем 
медиков в отдаленных сельских 
территориях.

Поездка не была ограниче-
на лишь сбором информации – 
было принято решение прора-
ботать вопрос о лицензировании 
Куликовской амбулатории, пе-
реводе ФАПа в Верхней Уфтюге 
в кирпичное здание и возобнов-
лении отпуска лекарств в Бело-
слудском ФАПе.

Хорошо решить острые во-
просы на месте, но требуется и 
комплексное решение о даль-
нейшем развитии всех ФАПов 
на территории области. Так, в 
обсуждении за круглым сто-
лом депутаты фракции «Еди-
ная Россия» рекомендовали ми-
нистерству здравоохранения 
активно внедрять современ-
ные мобильные и дистанцион-
ные формы оказания медпомо-
щи населению, проживающему 
в отдаленных местностях, при-
меняя технологии телемедици-
ны. Развивать профориентаци-
онную работу с выпускниками 
медицинских вузов и колледжей. 
Правительству региона рекомен-
довано рассмотреть увеличение 
финансирования для обеспече-
ния медицинских кадров жильем. 
А муниципалам – о предоставле-
нии служебных квартир.

Участники круглого стола до-
говорились направить озвучен-
ные рекомендации в адрес ре-
гиональной и муниципальной 
власти, а первые результаты их 
практического исполнения рас-
смотреть в апреле на заседа-
нии партийной парламентской 
фракции.

Подводя итог, Игорь Чес-
ноков подчеркнул, что сегодня 
требуется провести серьезный 
партийный мониторинг матери-
ально-технического состояния 
всех ФАПов региона.

– Сформировав общее пони-
мание того, как выглядит систе-
ма ФАПов сегодня, мы должны 
выйти на формирование дорож-
ной карты по строительству, ка-
питальному ремонту, текущему 
ремонту, обеспечению оборудо-
ванием, – отметил депутат.

ми за счет выпускников наших 
средних медицинских учебных 
заведений. 

В свою очередь министр здра-
воохранения региона Александр 
Герштанский отметил, что в ре-
гионе уже действует комплекс 
мер, направленный на решение 
кадровой проблемы. 

– Мы боремся с дефицитом 
кадров на местах за счет мер 
социальной поддержки мед-
работников, повышения уров-
ня их квалификации, исполь-
зуем имеющиеся механизмы 
привлечения врачей и медпер-
сонала среднего звена по гос-
программам «Земский фельд-
шер» и «Фельдшер Поморья», 
– уточнил Александр Герштан-
ский. – Также обучаем студен-
тов медицинских колледжей по 
федеральному проекту «Про-
фессионалитет», максимально 
приближая уровень их знаний к 
требованиям работодателей.

Однако при острой нехват-
ке в селах и деревнях специа-
листов первичного звена и вра-
чей молодежь особенно туда 
не стремится из-за отсутствия 
жилья и транспортной инфра-
структуры. А персонал, достиг-
ший пенсионного возраста, 
проходить аккредитацию и под-
тверждать сертификаты на ока-
зание медуслуг нередко отказы-
вается, предпочитая уходить на 
заслуженный отдых.

К тому же министр объяснил, 
что областной бюджет сформи-
рован в режиме жесткой эконо-
мии, поэтому ремонт и строитель-
ство ФАПов возможны лишь при 
выделении средств из резервно-
го фонда правительства региона. 
И эти средства небольшие.

В свою очередь Сергей Эм-
мануилов обратил внимание, 
что в населенных пунктах По-
морья проживает немало лю-
дей, и обеспечить их необхо-
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